

I. EDITORIAL

El Comité Econòmic i Social de la Comunitat Valenciana publica en este mes de octubre de 2023, el número 112 de la *Revista de Treball, Economia i Societat*, una vez pasados los actos de celebración del día 9 de octubre, día de la Comunitat Valenciana, anunciados con un cartel que ensalza el sentimiento de unión, con una imagen de un nueve tricolor que simboliza tres provincias, tres colores y tiene el número 9 como eje vertebrador.

Con este número concluye la edición de los ejemplares correspondientes a este año y se puede apuntar que un ejercicio más se ha cumplido la periodicidad trimestral de nuestra publicación, que se presenta con el índice por apartados incorporándose en el epígrafe primero de la misma este **Editorial**.

En el segundo punto se incluyen los **Artículos**, en el que normalmente se diferencian dos apartados, uno, con artículos de carácter científico, que suelen estar relacionados con materias del CES-CV y otro, con aportaciones de las personas miembros del Comité.

En este ejemplar, se publican las intervenciones efectuadas en el día de la presentación de la Memoria sobre la situación socioeconómica y laboral de la Comunitat Valenciana 2022, tanto por parte del presidente del CES CV como de los coordinadores de los tres bloques de la misma.

En primer lugar, Arturo León, presidente del Comité, además de destacar la gran satisfacción que supone la presentación, abundó en la significación relevante, no solo por el altavoz de trasladar a través de los medios de comunicación el trabajo que se realiza en el CES CV, sino por el respaldo que implica para esta institución que ese acto público tuviera lugar en el Palau de la Generalitat y con la participación del President.

También realizó algunos comentarios generales sobre la Memoria del año 2022, donde destacó la superación de la situación derivada del impacto de la pandemia provocada por la covid-19 y las consecuencias de la invasión de Ucrania que se tratan con carácter horizontal en el documento, referenciando los impactos económicos y sociales. Asimismo, el documento continúa poniendo el acento en los grandes retos de la

Comunitat Valenciana como son la digitalización de la economía y la transición ecológica y energética para la transformación del modelo productivo. Un modelo anclado en el conocimiento, la innovación, la apertura hacia el exterior y la reindustrialización, con mayor capacidad de resiliencia ante las eventuales y cíclicas crisis internacionales, además de reiterar la necesidad de una adecuada financiación de nuestra Comunitat y una política de inversiones públicas justa, acorde con nuestro peso poblacional

Por otro lado, cabe apuntar las mejoras introducidas en la Memoria, que consta de 23 capítulos, agrupados por materias en tres grandes bloques: Panorama Económico, Mercado de Trabajo, Políticas de Empleo y Relaciones Laborales, y Niveles y Condiciones de Vida.

En segundo lugar, en cuanto al bloque I, el coordinador del mismo, Ricardo Miralles, vicepresidente del CES CV y miembro del Grupo II del Comité Econòmic i Social de la Comunitat Valenciana, en representación de la organización empresarial CEV, apuntó que este bloque trata el panorama económico, con los apartados relativos al marco de referencia (internacional y nacional); los rasgos generales de la economía valenciana; el sector exterior; el sector público; los precios y costes; el transporte e infraestructuras de transporte y el sistema financiero de la Comunitat Valenciana.

En su intervención destacó algunos de estos apartados. En cuanto al marco de referencia y rasgos generales y entrando en lo estrictamente económico, destacó que 2022 ha sido un año de desaceleración a nivel global, aunque no tanto para España y la Comunitat.

En lo relativo a los precios y costes, relacionado con el exterior, en 2022 se agudizaron, tras la invasión de Rusia sobre Ucrania, algunos de los elementos perturbadores para nuestra economía, entre los que destacan el alza de los precios energéticos y las materias primas y el contagio de estos precios sobre el resto de los precios, avanzando la inflación hasta máximos en los últimos 35 años.

El sector exterior ha mostrado un importante dinamismo a lo largo de 2022 y, tras registrar avances de dos dígitos tanto en exportaciones como en importaciones de bienes, ha alcanzado un máximo histórico en términos nominales.

Y sobre la financiación autonómica, un año más se advierten los problemas que acarrea la crónica infrafinanciación de nuestra Comunitat, que ha llevado, en gran medida, a que la Comunitat sea en 2022 la región con más déficit presupuestario en términos de PIB (3,11 %); la primera región con más deuda pública en términos de PIB (44,4 %); la segunda región con más endeudamiento, en términos absolutos (más de 55 mil millones) y la segunda región con mayor endeudamiento per cápita.

En tercer lugar, el bloque II fue presentado por Daniel Patiño Miñana (CCOO-PV), vicepresidente y miembro del CES CV, que intervino en representación del grupo I, perteneciente al de las organizaciones sindicales más representativas, integrado por dicho sindicato y UGT-PV.

En la misma abordó la situación del mercado de trabajo y la ocupación destacando la evolución de la incorporación de personas al mercado de trabajo en este periodo, pues desde 2008, no se alcanzaba una cifra tan elevada, bien con un empleo remunerado o en búsqueda de empleo. En cuanto a las políticas activas de empleo y formación destacó que la formación profesional ha seguido su tendencia alcista, incrementos cercanos al 60% en el número de cursos impartidos y más del 50% en el número de alumnado. En cuanto a las relaciones laborales y salud laboral, se ha analizado con exhaustividad la situación de los convenios colectivos, la siniestralidad laboral y la intermediación en las relaciones laborales y se propone impulsar de manera decidida el Observatorio del Trabajo Decente autonómico, como espacio tripartito, para que se avance decididamente lograr ese trabajo que permite ingresos justos y suficientes para una vida digna, sin discriminación de género, con protección social y potenciando el diálogo social y la seguridad en el trabajo.

Y, en cuarto lugar, la coordinadora del bloque III, Nardi Alba, miembro del Grupo III del Comité Econòmic i Social de la Comunitat Valenciana, en representación de la Confederación de Cooperativas de la Comunitat Valenciana (CONCOVAL) que indicó que el tercer bloque está dedicado a los niveles y condiciones de vida en nuestra comunidad autónoma. Dijo que en él se retrata y analiza el estado de asuntos como demografía, vivienda, educación, sanidad, medio ambiente, consumo, protección social, violencia de género, sociedad digital y Objetivos de Desarrollo Sostenible. Además, apuntó que el tercer bloque contiene 11 de los 23 capítulos de que consta la Memoria y supone casi la mitad del documento, lo que obliga a realizar un ejercicio de extraordinaria síntesis para

destacar únicamente aquello que ha parecido más relevante y, sobre todo, subrayar las principales recomendaciones que el Comité formula al Consell de la Generalitat para mejorar la calidad de vida de las valencianas y valencianos, hechos que se ven reflejados en esta intervención.

El tercer punto de la revista corresponde a la **“Selección de legislación en materia laboral”**, que informa sobre la normativa laboral autonómica, estatal y europea. Y el cuarto apartado es el relativo a las **Actividades del Comité**, que incluye las principales actividades institucionales relacionadas con el Comité, además de incorporar dos dictámenes, el dictamen 1/2023 al Anteproyecto de ley, de la Generalitat, de modificación de la Ley 13/1997, de 23 de diciembre, por la que se regula el tramo autonómico del impuesto de la renta de las personas físicas y restantes tributos cedidos, por lo que se refiere al impuesto de sucesiones y donaciones y el dictamen 2/2023 al Anteproyecto de ley, de medidas fiscales, de gestión administrativa y financiera y de organización de la Generalitat (2024).

El apartado quinto contiene el **“Panorama Económico de la Comunitat Valenciana”**, con los últimos datos estadísticos sobre población activa, ocupada y desempleada. El sexto se presenta con el **“Panorama sociolaboral de la mujer en la Comunitat Valenciana”**, y el séptimo con el **“Panorama sociolaboral de la juventud en la Comunitat Valenciana”**, con estadísticas actualizadas de los últimos meses.

Y concluye este número con el octavo epígrafe con los **“Indicadores económicos, laborales y sociales”** elaborados cada mes por parte del gabinete técnico del Comité y que en este trimestre corresponden al mes de septiembre de este ejercicio con comentarios sobre el trimestre anterior.

Castelló de la Plana, octubre de 2023